
誰と？本当に？検討したのか？

出典：下村文科大臣7月20日付Facebook記載、文部科学大臣記者会見録より抜粋
平成27年8月10日（月） 参議院予算委員会 蓮舫（民主党・新緑風会）

「１カ月ほど前から、新た
な形で見直せないかという
ことについては、安倍総理
とですね、ごく一部の人た
ち、内々に検討してまいり
ました。」

（7月21日記者会見）

「文部科学省では、１カ月
前、総理からの指示、つま
り、ほんとうに見直すこと
ができないか、さらに研究
を進めてほしいというご指
示がありました。」
「基本的には私と事務次官
で進めておりました」

（7月24日記者会見）

「実は１か月ほど前から、極秘でいろ
いろな見直しを検討していました。」
（7月20日Facebookでの記載）



散々否定しながら、突然の白紙撤回

出典：発言部分は衆参同委員会議事録より抜粋
平成27年8月10日（月） 参議院予算委員会 蓮舫（民主党・新緑風会）

日付 主な出来事

7/7

ＪＳＣ、国立競技場将来構想有識者会議において旧計画を了承

7/9 ＪＳＣ、本体工事の一部を契約（56.6億）

7/10
衆議院平和安全法制特別委での安倍総理答弁
「これから国際コンペをやって、新たに新しいデザインを決めて、それで基本設計をつ
くっていくということでは、時間的に間に合わない。二〇一九年のワールドカップラグ
ビーには間に合わないということになるわけでございまして」

7/14
参議院内閣・文教科学委連合審査会での下村文科大臣答弁
「二〇一九年のラグビーワールドカップはやはりこの国立競技場で行う必要があるとい
うことの中で、これは見直ししたら間に合わないということでもあります。」

7/17 突然の白紙撤回

総工費：2,520億円
※オリンピック閉幕後に開閉式屋根増設（約260億円）等でさらに追加支出
※計画では、ラグビーワールドカップ開催までに建設



どちらかが嘘を？矛盾する説明

ザハ・ハディド事務所
7月28日HPにて
公表の声明より

「建設費の高騰はデザイン
のせいではない」
「入札制限が多く、競争な
き建設会社の指名、プロ
ジェクトチームと建設会社
の協力がなかったことが原
因」

「建設会社と共に働くこと
が許されなかった、不必要
な建設費のつり上げ、完成
日時の遅延といったリスク
を高めた」

「競争のない状況を考慮し、
仕様書の規模縮小で建設費
下げると提言」
「低価格な代替案あった」
「低価格なスタジアムをデ
ザインして欲しいという要
求はなかった」

「技術的難易度が極めて高
い新国立競技場の工事に、
受注メーカーが限定されて
いる中、高度な技術を持つ
人材を確実に確保すること
が必要なこと、大量に良質
の資材を確実に確保するこ
とが必要なこと、また、大
量に発生する建設発生土を
運搬するダンプや運転手を
短期間で大量に確実に確保
することが必要なことなど
が、人材及び資材の調達を
確実にしなければいけない
ということで特殊性があり
ました。これは、その時点
ではここまで大規模になる
ということは想定ができな
かったところでございま
す。」

河野一郎ＪＳＣ理事長
7月14日開催の

参議院内閣・文教委
連合審査会での答弁

出典：ザハ・ハディド事務所HP掲載の7月28日付声明、7月14日参議院内閣・文教科学委連合審査会議事録より作成
平成27年8月10日（月） 参議院予算委員会 蓮舫（民主党・新緑風会）



出典：民主党東京オリンピック・パラリンピックに係る公共事業再検討本部へのＪＳＣ提出資料等より民主党事務局作成
平成27年8月10日（月） 参議院予算委員会 蓮舫（民主党・新緑風会）

「白紙」なのに、いまなお続く契約
主な履行期間中（7月17日時点）の工事関係契約 金額

国立競技場改築に伴うスタジイ移植工事 0.2億円
下水道敷設工事及び監理業務 9.8億円
国立霞ヶ丘陸上競技場解体工事及び監理業務 31.9億円
日本青年館等解体工事 9.1億円
新国立競技場整備に伴う
埋蔵文化財発掘調査 3.4億円
ＪＳＣ本部棟・日本青年館
新営設計・工事・監理等 169.1億円
日本青年館移転・休業に伴う補償 93億円





白紙撤回の「白紙」って何？

出典：第56回新宿区景観まちづくり審議会（平成27年1月23日開催）提出「日本青年館・日本スポーツ振興センター本部棟景観事前協議資料」より抜粋
平成27年8月10日（月） 参議院予算委員会 蓮舫（民主党・新緑風会）

階数：地上16階、地下2階、搭屋１階
用途：劇場（1,250席）、ホテル（220室）、事務所

日本青年館・
日本スポーツ振興センター本部棟

築20年のＪＳＣ本部を
なぜ建替えるのか？
新国立競技場は
「白紙」なのに、

なぜ自らの本部ビルは
「白紙」じゃないのか？
（建設費：165.8億円）



出典：民主党東京オリンピック・パラリンピックに係る公共事業再検討本部（7月21日開催）等へのＪＳＣ提出資料より民主党事務局作成
平成27年8月10日（月） 参議院予算委員会 蓮舫（民主党・新緑風会）

見直しまで、いくらの税金がかかるのか？

支払わなければならない額
（返金がなされない契約額（見込）） 61.2億円

止められたはずの契約額
（見直しを検討している最中、7月9日に契約した額） 56.6億円

止まっていない契約額 318.1億円

最初の指摘からすでに２年以上

白紙撤回までに投じた税金は…



数字が合わない…整備コスト概算削減額

出典：7月9日文部科学省提出資料を基に民主党政調事務局作成
平成27年8月10日（月） 参議院予算委員会 蓮舫（民主党・新緑風会）

立候補ファイル
上の整備費

資材高騰などの
影響を受けた
整備費（①）

削減後の整備費
（②）

削減額
（①－②）

バスケットボール

369億 ？ ？ ▲860億
バドミントン

カヌー
（スラローム） 32億 ？ ？ ▲40億

馬術 35億 ？ ？ ▲100億

水球 76億 ？ ？ ▲140億

テコンドー

26億 ？ ？ ▲160億レスリング

フェンシング

セーリング 100億 ？ ？ ▲400億

合計額 638億 ？ ？ ▲1700億










